

Libros

El jardín de las desdichas

Juan Carlos Onetti: *Cuentos completos* — La fraternidad entre la vida y la obra de Onetti es quizás única en la literatura de América Latina. Este personaje triste y esquivo que anda por las calles de Montevideo, sorprendiéndose de que lo caigan en cuenta, de que su historia seca y desplazada desperte curiosidad en la gente, ha tolerado que sus ficciones sean la réplica exacta de su ser: aglomeraciones enormes de palabras que forman, unidas juntas a otras, sus pechos, su sueño escaso, su máquina de escribir, su malo, la tranquila avieja de su vida.

Nadie como él habría podido oficializar estos ceremoniales de cujo que allígen a sus criaturas, describir sus paisajes interiores que no cesan de descomponerse, marcar los momentos en que los hombres eligían el camino equivocado, aquél que los perjudicaba a los lleva hasta ninguna parte. Nadie, tampoco, podría haber, con tanto desdén y acero (o secreta pena) de los personajes menos novedosos que habitan las dos orillas del Río de la Plata, sin permitirse engañárselos con un golpe de imaginación, sin concederles perdón o compasión. Todo lo que hace es aliarlos en los sordidos gélulos de desamor donde los vio por primera vez, en suvirta, ajeno desgracia como si le perteneciera. Onetti es Díaz Grey, Brausen el adolescente Bob, el Caballero de la Rosa y la Virgen encina que viene de Lilliput; es la Santa María que inventó minuciosamente con sus cañones, sus plazas, sus bares y su astillero podrido. La lectura de la obra entera de Onetti, desde *Al poto hasta Jentodóveres* es un acto de vampirismo: la comida ritual —por parte de cada uno de los lectores— de un autor terroríficamente angélico.

«Céno» ha podido Onetti, con elementos que parecen tan puros cuando

se los mira desde afuera, erigir una de las más espléndidas obras narrativas de América: ¡Cómo ha conseguido amasar, con una magisteria que es la Nada, una fabulosa teología sin Dios; una ciudad —la suya, Santa María— donde el Apocalipsis parece discurrir mansamente, disfrazado de ledio! Quizá toda la respuesta esté en dos de sus cuentos, tres a lo sumo, en los que no hay santos ni redades, y donde ningún personaje se atreve a gritar: el lector camina en ellos como por un Gébara sin sol, ni sed ni risas, sólo sintiéndose a sí mismo, en el destiñido y airoso acto de caminar.

Uno es «La cara de la desgracia», publicado como volumen realito en 1940 e incorporado después a su libro *Tan triste como ella* (1953); el otro, de nombre mágico y desarrollo misterioso, es «Historia del Caballero de la Rosa y la Virgen encina que viene de Lilliput», incluido en *El lejano horizonte* (1952). Nada de lo que pasa en los dos relatos puede facilitar al lector las encrucijadas, alambicadas claves que Onetti desliza en una linea, en un párrafo, en una observación sútil, todas escritas con el mismo tono, como para que sea otro, y no él, Onetti, quien preste a los actos de los personajes sus cuentes de sentimentalismo y de agresión.

Estos son los esqueletos, sin embargo, en «La cara», un hombre, el narra-



Circa 1947: *Tan triste*.



1960, en su taller: Los adibes.

dor, se siente culpable por el suicidio de su hermano, cajero de una cooperativa, a quien (cree) incitó a cometer un desafío. Es al fin del verano, en una playa, y se siente tocado por una muchacha de 18 años, a la que ve desde lejos. La sigue, «bajo la exagerada luna», y consigue de ella «dos cosas que no había merecido: rogar su cara desfigurada por el llanto y la felicidad bajo la luna, la retorta desconcertante de que no habían entrado actos en ella». El amor por la muchacha lo resuelve. Luego entra, al mismo tiempo, que su hermano se suicidó por razones que le son ajenas, y que la chica ha muerto esa mañana. Detenido por la policía, acepta firmar cualquier declaración, tan estúpidamente inocente de cualquier culpa. El final es un misterio infinito y a la vez cristalino: el narrador pregunta al policía si creyó en Dios; el polígrafo responde que la trastera era sorda. Todos esos claves cruzadas, que quizás sostengán la inutilidad de la vida humana sobre la Tierra (puesto que el amor es la atracción, abre perpetuamen-

AUTORÍA

T. E. M.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1967

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El jardín de las delicias [artículo] T. E. M.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile